
На заседании Общественного 
совета при Карачаево- 
Черкесском УФАС России об-
судили правовую антимоно-
польную практику, вопросы 
изменения законодательства 
и работу с внешними и вну-
тренними коммуникациями.

Что в приоритете у ФАС

Первым вопросом повестки 
дня стали итоги заседания Об-
щественного совета при ФАС 
России, состоявшегося 22 авгу-
ста текущего года. Председа-
тель Карачаево-Черкесского 
совещательного органа Азамат 
Тлисов обозначил членам со-
вета ключевые тезисы меро-
приятия, которое для регионов 
проходило в режиме видеокон-
ференцсвязи. Он рассказал, что 
прошедшее заседание в Москве 
во многом было посвящено те-
ме реализации закупочных 
процедур и деятельности служ-
бы в части пресечения недо-
бросовестной конкуренции на 
торгах.

— В частности, речь шла об 
ограничении конкуренции, свя-
занном с нерегулируемыми та-
рифами на услуги электронных 
площадок для проведения заку-
пок, — сказал он, отметив, что 
по-прежнему в работе антимо-
нопольных органов особое 
внимание уделяется выполне-
нию национальных проектов. 
При этом ФАС работает макси-
мально открыто, и вопросы, ко-
торые там поднимаются, волну-
ют многих.

Отдельно спикер отметил, что 
удаленное подключение уже 
стало привычным и удобным 
форматом, так как оно значи-
тельно расширяет аудиторию 
участников обсуждения.

О работе на примерах

Далее ответственный секретарь 
Общественного совета, врио за-
местителя руководителя Управ-
ления ФАС России по КЧР Ма-
рат Байрамуков рассказал участ-
никам заседания об итогах дея-
тельности управления за I 
полугодие текущего года.

Он сообщил, что за указанный 
срок было выдано 1 предупреж-
дение по признакам нарушения 
АМЗ, рассмотрено 28 жалоб на 
нарушение процедуры торгов и 
порядка заключения договоров 
аренды земли, рассмотрено 14 
дел по признакам нарушения за-
конодательства о рекламе и вы-
дано 10 предписаний, которые 
исполнены в установленные 
сроки. В целом же за I полугодие 
отделом защиты конкуренции и 
контроля органов власти рас-
смотрено 38 дел об администра-
тивных правонарушениях и на-
ложено штрафов на сумму 
6 360 000 рублей.

Байрамуков рассказал о нару-
шениях, связанных с земельными 
аукционами и размещением ре-
кламных конструкций в городе.

— Вопросы организации и про-
ведения земельных аукционов — 
тема, которая не перестает быть 
актуальной. Применение норм 
законодательства, типовые на-
рушения со стороны организато-
ров торгов, судебная практика и 
многое другое — все это является 
частью работы сотрудников Ка-
рачаево-Черкесского УФАС Рос-
сии, — отметил он, наглядно по-

яснив, как даже размер задатка 
может стать поводом необосно-
ванного отказа для участия в зе-
мельном аукционе.

Проверки и жалобщики

В свою очередь, врио начальни-
ка отдела контроля закупок 
управления Жанна Немчинова 
рассказала присутствующим о 
правоприменительной практике 
Карачаево-Черкесского УФАС 
России в части пресечения нару-
шений в сфере размещения госу-
дарственного заказа. Основной 
акцент в своем выступлении она 
сделала на типовых нарушениях, 
которые в большей мере затраги-
вают запреты на госзакупки обо-
рудования и техники из зарубеж-
ных стран. Также, в число часто 
выявляемых УФАС по КЧР на-
рушений входит составление до-
кументации под единственного 
поставщика.

При этом спикер озвучила ста-
тистику по отделу за первое по-

лугодие 2024 го-
да, сообщив, что 
было рассмотре-
но 85 жалоб на 
действия заказчи-
ков и уполномо-
ченных органов.

— Из общего 
числа поступив-
ших заявлений 
более 40 % при-

ходится на аукционы в рамках 
реализации национальных про-
ектов «Образование», «Здраво-
охранение», «Безопасные и ка-
чественные дороги», «Культу-
ра», — отметила Немчинова.

По ее словам, в числе прочего 
рассмотрено тринадцать обра-
щений о включении сведений в 
реестр недобросовестных по-
ставщиков, по двум из 
которых сведения 
включены в Реестр не-
добросоветных по-
ставщиков. 

В октябре на территории 
Карачаево-Черкесии стартует 
шестой по счету сезон самой 
масштабной лесовосстанови-
тельной акции страны «Со-
храним лес». Об этом на сво-
их страницах в социальных 
сетях сообщил Глава респу-
блики Рашид Темрезов.

Руководитель региона отме-
тил, что мероприятие проводит-
ся в рамках нацпроекта «Эколо-
гия», который разработан по 
поручению Президента России 
Владимира Путина и соответ-

ствует национальным целям 
развития страны.

В рамках акции лесоводы со-
вместно с представителями ор-
ганов власти республики, пред-
приятий, общественных орга-
низаций, журналистами, волон-
терами и со всеми 
неравнодушными гражданами 
нашей республики высадят бо-
лее 2300 саженцев различных 
пород деревьев. Наряду с тради-
ционной высадкой деревьев ак-
тивисты смогут провести уход и 
благоустройство за уже действу-
ющими посадками на террито-
рии лесничеств и населенных 
пунктов.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

В конце сентября в Ставро-
польском крае пройдет V Все-
российский форум (слет) ка-
зачьей молодежи, который 
объединит более 150 предста-
вителей казачьих обществ 
России и зарубежья в возрас-
те от 14 до 35 лет. Юные каза-
ки соберутся в Центре знаний 
«Машук». Для них подготов-
лена насыщенная образова-
тельная программа. 

Как и в предыдущие годы, каж-
дый участник сможет выбрать 
интересное ему направление: 
образование, медиа- и блого-
сферу, военно-патриотическое 
воспитание, государственную и 
казачью службу или школу ру-
ководителей. Для участников, 
как всегда, подготовили и твор-
ческие занятия, мастер-классы, 
игры и викторины — всего и не 
перечислить.

Каждый может 
претендовать на грант

Традиционно состоится и кон-
курс от Росмолодежи: любой 
участник форума сможет пред-
ставить социальный проект и 
претендовать на грант для реа-
лизации своей идеи. В этом году 
расширится список категорий 
делегатов: приедут представите-
ли молодежного казачества из 
зарубежных стран, а еще впер-
вые участниками мероприятия 
станут подростки 14–17 лет, со-
общил заместитель атамана Все-
российского казачьего общества 
по молодежной политике Игорь 
Кочубеев.

«Это наша казачья молодежь, 
и, несмотря на то, что они несо-
вершеннолетние, они, как и все 
участники, как и все граждане 
России, смогут принять участие 
в грантовом конкурсе», — доба-
вил он.

Важно и то, что форум в этом 
году пройдет в федеральном 
Центре знаний «Машук», это 
подчеркивает высокий уровень 

мероприятия, отметила про-
граммный директор Всероссий-
ского слета казачьей молодежи 
Анна Курапова.

«В рамках подготовки к слету 
начнутся цифровые недели. Та-
кого раньше мы не делали. Еже-
дневно будут небольшие видео-
включения, видеолекции, кото-
рые связаны с направлениями и 
работой слета, чтобы погрузить 
участников в атмосферу форума 
еще до его начала», — рассказала 
программный директор.

Еще одно важное отличие это-
го года — это школа руководите-
лей для войсковых молодежных 
лидеров, в которую войдет огра-

ниченное количество участни-
ков, отметила Курапова. В тече-
ние пяти дней они будут прохо-
дить интенсивное обучение.

«В этом году приглашено 
больше экспертов, увеличилось 
количество интеграций с феде-
ральными проектами и крупны-
ми общероссийскими организа-
циями. Также ассоциация каза-
чьих вузов внедряется в нашу 
работу более плотно, чем в про-
шлом году», — подчеркнула Ан-
на Курапова.

По ее словам, запланирована и 
городская программа, чего не 
было в предыдущие годы.

От Кавказа 
до Архангельска

Одна из главных целей слета — 
обмен опытом между разными 
организациями и областями. «В 
рамках этих слетов у нас всегда 
имеется возможность выявить 
лучшие практики и постараться 
их масштабировать», — отметил 
Кочубеев.

По его словам, регионы очень 
отличаются по активности раз-
вития казачьих движений. Не-
возможно сопоставлять уро-
вень, который есть в Краснодар-
ском крае, Ростовской области, 
например, с Хакасией или Ар-

хангельской областью, подчер-
кнул он.

При этом практики одних ре-
гионов могут быть полезны для 
других. «В рамках подобных 
слетов у нас вырастают и сете-
вые проекты, это хорошая почва 
для развития так называемых 
социальных франшиз, когда лю-
бой проект, будучи успешно реа-
лизован в одном месте, получает 
возможность для реализации в 
другом», — подчеркнул Игорь 
Кочубеев.

Большой плюс слета — очень 
широкая география участников. 
По словам заместителя атамана, 
ни один другой молодежный ка-

зачий форум не собирал более 
60 субъектов страны. Именно 
это делает его уникальным в 
своем роде.

«Сообща мы рассматриваем и 
формируем единый взгляд на те 
вопросы, которые стоят перед 
нашим обществом. Например, на 
первом Всероссийском слете ка-
зачьей молодежи в 2020 году бы-
ла одна повестка, в 2022 году — 
другая. Тот уровень понимания 
современных процессов, в кото-
рые мы вникаем и ко-
торые мы транслируем 
уже в 2024 году, совер-
шенно иной»,  — сказал 
Кочубеев.
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Нам нужна здоровая планета
Вячеслав Дмитрийчук стал лауреатом премии
 «Экология — дело каждого» с. 3

Юбилеи Тамары Алиевой
Известный ученый-филолог из КЧГУ
отмечает 75-летие и 50 лет работы в вузе с. 2

Врач от Бога
Хирург Лёля Темирова спасла 
сотни человеческих жизней с. 3

Тайна Сентинского храма
Рассказ из первых уст об удивительном 
открытии, сделанном российскими учеными с. 4

В форуме примут участие более 150 представителей казачьих обществ России и зарубежья

»
с. 2

Тема дня

Главное — не стоять на месте, 
нужно развиваться

Сохраним лес для потомков

Поддержать малый 
и средний бизнес

Новый вид продукции
Кавказцемент (входит в холдинг ЦЕМРОС) расширил линей-

ку выпускаемой продукции. Новый вид цемента идеально под-
ходит для бетона, из которого делают аэродромные покрытия. 
После успешно проведенных испытаний новый вид показал 
отличные результаты: повышенная прочность, минимальное 
водоотделение и высокая морозостойкость.

Детям — об электробезопасности
За первые две недели учебного года специалисты филиала 

«Россети Северный Кавказ» — «Карачаево-Черкесскэнерго» 
провели 28 уроков по электробезопасности для школьников 
региона. В ходе занятий школьников знакомят с предупрежда-
ющими знаками, объясняют, как нужно вести себя во время 
грозы, показывают принципы шагового напряжения и выход 
из его зоны. 

Клади трубку
Участковые уполно-

моченные полиции со-
вместно с Госавтоин-
спекцией, общественни-
ками и сотрудниками 
Банка России провели 
на территории Черкес-
ска профилактическую 
акцию «Клади трубку». 
Сотрудники правопо-
рядка рассказали горо-
жанам об основных способах мошенничества и о том, как не 
попасться на уловки телефонных аферистов. Каждому участни-
ку акции вручили буклеты, разработанные Банком России.

Деловая игра для огнеборцев
На базе пожарно-спасательной части № 2 Черкесска прошли 

ежеквартальные занятия Школы оперативного мастерства. За-
нятия проводились с начальниками караулов, помощниками 
начальников караулов и командирами отделений. В рамках об-
учающего мероприятия огнеборцы изучили оперативно-слу-
жебную документацию, образцы пожарно-спасательной тех-
ники, провели детальный разбор тушения пожара в многоэтаж-
ном здании.

Готов к труду и обороне
В Черкесске стартовал очередной этап приёма нормативов 

Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов 
к труду и обороне». Всего в Черкесске для участия в нём уже по-
дали заявки более 50 человек. Младшему из участников испол-
нилось 6 лет, а самому старшему около 60 лет. Сдача норм ГТО 
будет проходить на различных площадках общеобразователь-
ных организаций города и в ПКиО «Зелёный остров». 

На пульсе

Форум объединяет лучших
Лидеры казачьей молодежи в конце сентября встретятся в Пятигорске

В Карачаево-Черкесии про-
должается реализация меро-
приятий в рамках националь-
ного проекта «Малое и сред-
нее предпринимательство», 
разработанного по поруче-
нию Президента России Вла-
димира Путина. Об этом сооб-
щил Глава республики Рашид 
Темрезов на своих официаль-
ных страницах в социальных 
сетях.

Руководитель региона подчер-
кнул, что в первую очередь — 
это гранты, благодаря которым 
предприниматели республики, в 
особенности начинающие, мо-
гут воплотить в реальность свои 
интересные, а главное — уни-
кальные идеи.

«За последние годы в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство» мы уже 
оказали поддержку свыше 50 
предпринимателям Карачаево-
Черкесии, в числе которых еще 
совсем молодые и целеустрем-
ленные ребята. Уверенно растет 
и число занятых в сфере МСП: за 
время реализации проекта их 
количество, включая индивиду-
альных предпринимателей, уве-
личилось на 56 %.

Одна из важных задач на сегод-
ня — обеспечить все необходи-
мые меры поддержки для малого 
и среднего бизнеса на всех этапах 
его развития. Особенно важно 
помогать нашим молодым пред-
принимателям, которые делают 
свои первые шаги в мире бизнеса. 
Уверен, благодаря грантовой 
поддержке на территории респу-
блики будет реализован еще не 
один десяток уникальных проек-
тов, которые в дальнейшем вне-
сут существенный вклад в соци-
ально-экономическое развитие 
Карачаево-Черкесии», — напи-
сал Рашид Темрезов.

Важно отметить, что гранты — 
это не единственная мера под-
держки, которая оказывается 
предпринимателям республики. 
В рамках национального проек-
та «Малое и среднее предприни-
мательство» на территории Ка-
рачаево-Черкесии успешно 
функционирует Центр «Мой 
бизнес», оказывающий широ-
кий спектр услуг по поддержке 
бизнеса, в том числе консульта-
ций, образовательных меропри-
ятий, займов на льготных усло-
виях, поручительств от гаран-
тийного фонда, а также органи-
зации участия наших 
предпринимателей в выставоч-
но-ярмарочных мероприятиях.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Нацпроект

Экология

Акцент

»
с. 2

В работе сессии принял уча-
стие Глава Карачаево-Черке-
сии Рашид Темрезов. Парла-
ментарии заслушали доклад 
председателя Избирательной 
комиссии КЧР Ларисы Абаза-
лиевой.

За несколько часов до первого 
пленарного заседания Народно-
го Собрания VII созыва Избира-
тельная комиссия Карачаево-
Черкесии подтвердила депутат-
ский статус народных избран-
н и к о в .  П р е д с е д а т е л ь 
ресизбиркома Лариса Абазалие-
ва вручила 50-ти парламентари-
ям депутатские мандаты. Она 
поздравила депутатов и вырази-
ла уверенность, что народные 
избранники оправдают доверие 
избирателей. 

Лариса Абазалиева огласила 
результаты выборов в Парла-

мент КЧР, прошедших 6–8 сен-
тября: 50 депутатских мандатов 
НС КЧР распределились следую-
щим образом: «Единая Россия» 
получила 65,14% избиратель-
ских голосов, это 34 мандата; за 
«КПРФ» отдали свои голоса 
12,74 % граждан (6 мандатов), 
далее по большин-
ству — «Справедли-
вая Россия — Патри-
оты — За правду» — 
11,80 % (6 манда-
тов), за «ЛДПР» 
п р о г о л о с о в а л и 
5,11  % избирателей 
(2 мандата), «Гражданская плат-
форма» также получила 2 манда-
та, набрав 5,05 % голосов. 

В соответствии со статьей 81 
Конституции Карачаево-Чер-
кесской Республики первое пле-
нарное заседание нового созыва 
открыл старейший депутат Пар-
ламента Исмаил Султанович 
Катчиев. 

Все депутаты предыдущего со-
зыва, работающие на постоян-

ной основе, были освобождены 
от своих должностей, а также 
избран новый председатель за-
конодательного органа, им стал 
Александр Иванов. 

Его кандидатуру на этот пост 
внес Глава КЧР как член Высше-
го совета партии «Единая Рос-

сия». Руководители 
пяти других фрак-
ций поддержали 
единогласно, отме-
тив большой опыт 
законодательной 
деятельности и про-
ф е с с и о н а л ь н ы й 

подход к работе Александра  
Иванова. 

Вновь избранный председа-
тель поблагодарил Рашида Тем-
резова и коллег-депутатов за 
оказанное доверие и заверил, 
что работа Парламента в коман-
де с Правительством 
Карачаево-Черкесии 
будет продолжена во  
имя развития и про-
цветания республики. 

Оправдать доверие граждан
Состоялась 1 сессия Народного Собрания (Парламента) КЧР VII созыва

Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Идет пленарное заседание

»
с. 2

Для личностного 
развития сотрудника 
проводятся 
различные конкурсы, 
стажировки
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Анна Курапова в 
свою очередь подчер-
кнула, что каждый год 
на слет приезжают не 
только постоянные ак-

тивисты, но и новые участники — 
не менее половины.

«Мы формируем такой локо-
мотив, двигатель казачьей мо-
лодежи, интегрируем министер-
ства, федеральные ведомства, 
показываем направление госу-
дарственной политики и даем 
им возможность диалога, дис-
куссии», — отметила она.

По словам Анны Кураповой, 
слет — это возможность для ор-
ганов власти, казачьих обществ, 
атаманов услышать молодых 
людей, узнать их видение буду-
щего, их волнения и ожидания.

«Власти важно видеть, какие 
тренды задает молодежь. Взять 
их на вооружение, 
посмотреть, какие 
модели молодежной 
политики возмож-
ны, что можно вне-
сти», — сказала Анна 
Курапова.

Она подчеркнула, 
что многие идеи казачьего слета 
впоследствии перенимались 
другими форумами.

«Потому что казачья моло-
дежь чувствует те позитивные 
тенденции в обществе, особенно 
в молодежном сообществе, ко-
торые необходимы. А мы со сво-
ей стороны даем возможность 
проявить и выразить себя», — 
отметила она.

Ожидания участников

Помощник председателя ас-
социации «Молодежная ка-
зачья организация ОВКО» 
Дмитрий Овсянников:

«Я ожидаю актуализации на-
шей работы, разъяснения ее 
принципов, потому что не всег-
да сухие выдержки из докумен-
тов дают полное понимание. 
Также, безусловно, жду встречи 
с товарищами, с которыми по-
знакомился на предыдущих ме-
роприятиях, ну и новых зна-
комств».

Председатель союза каза-
чьей молодежи «Централь-
ного казачьего войска» Алек-
сандр Игнатьев:

«Встретить братьев и сестер, с 
которыми познакомились в 
прошлом году, узнать, кто как 

вырос в профессиональном пла-
не, порадоваться успехам, под-
держать, если были неудачи. 
Хочется, чтобы на слет попадала 
именно казачья молодежь, ко-
торая стремится к саморазви-
тию, которая в дальнейшем с 
новым взглядом будет делать 
современное казачество еще ве-
личественнее. Познакомиться с 
новыми казаками и казачками, 
узнать новое и поделиться сво-
им опытом».

И. о. руководителя моло-
дежной организации «Тер-
цы» Владимир Бухарин:

«Уровень, размах в этом году 
будет гораздо больше, чем в 
прошлые годы. В этом году мы 
принимающая сторона, слет бу-
дет проводиться в Пятигорске — 
на исторической территории 
проживания терских казаков. 

Пятигорск — это 
столица Северо-
Кавказского феде-
рального округа, 
прекрасные пейза-
жи, красивый город.

Такие слеты нуж-
ны для объедине-

ния казачьей молодежи из всех 
войск».

Заместитель атамана вой-
скового казачьего общества 
«Всевеликое войско Дон-
ское» Леонид Бабич:

«Очень здорово, что каждый 
год молодые казаки привозят 
домой с форума дипломы побе-
дителей грантового конкурса. 
Пусть это небольшие суммы, но 
они направлены на реализацию 
проектов для развития, в том 
числе первичных ячеек каза-
чьих молодежных организаций. 
Мы в первую очередь ждем от 
слета новых знакомств, новых 
идей, новых встреч».

Руководитель казачьей мо-
лодежной организации Ир-
кутского казачьего войска 
Андрей Алексеев:

«Организаторы ежегодно де-
лают хорошие разноплановые 
площадки, приглашая разных 
экспертов, в том числе по про-
ектной деятельности. И ребята 
узнают что-то новое, но и при 
этом делятся своим опытом со 
своими братьями-казаками и 
сестрами-казачками. Мы и по-
сле слета продолжаем общаться 
и помогать друг другу в сложных 
моментах».
По информации с портала 
«Российское казачество»

Говорят, у женщины не быва-
ет возраста, а паспортные 
данные — лишь напоминание 
о значимой дате, с которой 
необходимо поздравить ми-
лую даму. Вот и нынешний 
сентябрь для доктора фило-
логических наук, профессора 
КЧГУ Тамары Алиевой стал 
важной вехой, с которой её 
нынче поздравляют коллеги, 
бывшие и нынешние студен-
ты, научное сообщество Се-
верного Кавказа. К тому же 
у Тамары Казиевны двойной 
юбилей — её 75-летие и пол-
века работы в родном вузе, 
где она прошла тернистый 
путь от студентки, библиоте-
каря и лаборанта до учёного 
международного уровня. 

Корни и крона

Будущий профессор родилась 
в 1949 году в Южном Казахстане 
в многодетной семье выходца из 
Верхней Теберды, фронтовика, 
зоотехника колхоза Казия Бай-
чорова. Поднимая разрушенное 
после войны хозяйство, он, как 
умелый организатор, первым 
делом построил телятник, нала-
дил заготовку кормов и вывел 
колхоз в передовые. Впослед-
ствии отца перевели на долж-
ность заместителя председателя 
и делегировали на ВДНХ в Мо-
скву. После смерти Сталина де-
портированным народам уже 
позволили расправить крылья, 
и особенно поощрялись передо-
вики производства.

Мать Тамары, Мухазат Аджие-
ва, растившая семерых детей, с 
достоинством несла на своих 
плечах все тяготы суровых лет 
на чужбине. Как и все дети её по-
коления, Тамара выросла на 
рассказах о прекрасной покину-
той родине. В редкие дни семей-
ных праздников в доме звучали 
народные песни о Хасаукинском 
сражении, охотнике Бийнёгере, 
ослушавшемся бога охоты Апса-
ты, прекрасной Актамак, воспе-
той Исмаилом-джырчы.

Особая аура их патриархаль-
ной семьи складывалась из об-
раза жизни и характера взрос-
лых — непререкаемого автори-
тета главы рода дедушки Таубия 
и мудрости бабушки Бибы. Со-
блюдение традиций и устоев на-
рода воспитывало в детях трудо-
любие, скромность, почитание 
старших.

По возвращении на родину се-
мья обосновалась в селе Учеке-
кен, где Тамара пошла в школу. 
Затем был филфак КЧГПИ, и 
здесь она с первых дней окуну-
лась в захватывающую студен-
ческую жизнь. Её кумирами 
стали профессор Людмила Его-
рова, доценты Мария Саруева, 
Ибрагим Урусбиев, Хаджиму-
рат Хаджилаев и другие. А с до-
центом Костинским, лингви-
стом высокой пробы, их связы-
вала дружба до конца его жиз-

ни. Несмотря на то, что он жил в 
Германии, Юлий Моисеевич 
часто приезжал в Карачаевск, 
где встречался со своими быв-
шими студентами.

— Мы обожали Костинско-
го,  — вспоминает Тамара Кази-
евна, — его потрясающий интел-
лектуальный багаж для нас, гор-
ской молодёжи 60-х годов, слу-
жил мерилом истинного 
академизма. К примеру, разби-
рая на семинаре такой феномен 
в русском языке, как оксюморон 
(«живой труп», «горькая ра-
дость»), Костинский подкре-
плял свои объяснения стихами 
собственного сочинения: «Воз-
носит жизнь, бросает битым, то 
на коне, то — под копытом. Ещё 
упруг, уже смирён  — оксюмо-
рон, оксюморон».

Пройдут годы, и профессор 
Алиева преподнесёт Костинско-
му свой главный научный 
труд — книгу в роскошном пере-
плёте «Вариативность слова и 
литературная норма». 

Служение родному слову

Собственно, предтечей этой 
книги стала её кандидатская дис-
сертация «Вариантность слова в 
карачаево-балкарском языке», 
которую Тамара Алиева защити-
ла в 1994 году. Это было время 
всплеска самосознания малых 
народов, когда проходили так 
называемые парады суверените-
тов, и на фоне этих эпохальных 
деклараций вуз в горном Карача-
евске оставался верен себе, явля-
ясь многонациональным остров-
ком духовности и творческой 
мысли.

В 2003 году Алиева под грифом 
Министерства образования и 
науки КЧР издала учебник кара-
чаевского языка для 2 класса. В 

соавторстве с другими учёными 
кафедры карачаево-балкарской 
и ногайской филологии КЧГУ 
ею были созданы сборник дик-
тантов, словарь-разговорник. В 
сентябре 2003 года Тамара Ка-
зиевна защитила докторскую 
диссертацию «Литературная 
норма и вариантность слова в 
карачаево-балкарском языке». 

Научное сообщество Северно-
го Кавказа высоко ценит Алиеву 
как известного учёного-лингви-
ста. Являясь автором свыше 250 
научных и учебно-методиче-
ских работ, она — известный ор-
ганизатор научных конферен-
ций всероссийского и республи-
канского уровня, а также высту-
пает в качестве рецензента 
диссертационных исследова-
ний, редактирует и рецензирует 

научные издания. 
В 2010 году профессор Алиева 

возглавила филиал кафедры 
ЮНЕСКО КЧГУ, деятельность 
которого была связана с пробле-
мами сохранения и развития 
языков нашей республики.

— Тамара Казиевна, бесспор-
но, сотрудничество с ЮНЕСКО 

дало свои плоды и 
вывело на междуна-
родный уровень де-
ятельность кафедр 
родных языков 
КЧГУ…

— Этот экспери-
мент длился не-
сколько лет и был 
поистине плодотво-
рен. Я уверена, мы к 
нему обязательно 
вернёмся. Филиал 

кафедры ЮНЕСКО был создан 
на основе решения учёного со-
вета КЧГУ и договора, заклю-
чённого между Северо-Осетин-
ским государственным педин-
ститутом, где расположена го-
ловная кафедра, и нашим 
университетом. 

СОГПИ транслирует эту мо-
дель в российское образователь-
ное пространство, активно со-
трудничая также с другими ре-
спубликами России. Общая 
цель  — поддержка языков ма-
лых народов. За годы сотрудни-
чества с СОГПИ в лице бывшего 
ректора Людмилы Асланбеков-
ны Кучиевой мы получали мето-
дическое сопровождение по 
внедрению и реализации обра-
зовательной модели. Группе на-
ших учёных-лингвистов уда-

лось подготовить и издать экс-
периментальные двуязычные 
школьные учебники на родном 
и русском языках по математи-
ке, окружающему миру, изобра-
зительному искусству, а также 
букварь для первоклассников, 
не владеющих родным языком. 

— Я помню, что тогда к вашей 
работе под эгидой ЮНЕСКО 
подключился и знаменитый в те 
годы фонд «Эльбрусоид», с ко-
торым кафедры родных языков 
проводили традиционные кру-
глые столы. Но у меня возникает 
вопрос. Язык исчезает не пото-
му, что его не учат, а потому, что 
на нём не говорят те, кто его зна-
ет. И это происходит дома, в се-
мье, где взрослые потакают де-
тям и внукам, общаясь на рус-
ском. Как быть с этим явлением, 
появившимся с тех пор, как ма-
ленькие дети взяли в руки гад-
жеты?

— На республиканском авгу-
стовском совещании учителей, 
где присутствовали и преподава-
тели нашего университета, мы с 
большим одобрением восприня-
ли новость о том, что в нынеш-
нем году Министерством образо-
вания и науки КЧР планируется 
проводить в школах родитель-
ские собрания вместе с детьми на 
родных языках. Обнадёживает и 
то, что в нынешнем учебном году 
заметно прибавились часы внеу-
рочной деятельности на родном 
языке, что даёт поле для широ-
кой деятельности учителя: хо-
чешь — организуй драмкружок 
или факультатив по ораторскому 
мастерству, чтобы родная речь 

звучала свободно, грамотно, уве-
ренно. И мы ждём в стенах уни-
верситета абитуриентов, кото-
рые свяжут свою судьбу со слу-
жением родному слову. 

Под крышей дома своего

…Мы сидим с Тамарой Казиев-
ной в уютном дворе университе-
та. В мареве притихшей приро-
ды ещё лишь слабые намёки на 
подкравшуюся осень.

«Вот и промелькнули мои 
пятьдесят ступенек сентября — 
годы, отданные родному вузу, — 
вздыхает Тамара Казиевна. — В 
День знаний на Аллее памяти и 
славы КЧГУ была открыта фо-
тогалерея с портретами наших 
ушедших коллег. Невольно 
вспомнились стихи доцента Ко-
стинского, которые он посвятил 
своим коллегам: «Шакман Хусе-
евич усатый, с пером — Хубиев 
Магомед, весёлый Хабичев — 
собратом, Суюнчев — пастырь и 
поэт, милейший Клычев, друг 
сердечный» — и все они здесь, на 
этой аллее. Каждый из них был 
яркой личностью, вписавшей 

свои страницы в историю уни-
верситета». 

Эта достойная женщина, кото-
рой по праву гордится её народ 
за сохранение и постоянное обо-
гащение родного языка — люби-
мая мама двух сыновей, бабуш-
ка двух внуков, примерная жена 
и хозяйка гостеприимного дома. 
Погодки Умар и Салих опери-
лись, получили хорошее образо-
вание и нашли призвание в жиз-
ни. Что примечательно, воспи-
танные мальчики, увлечённые 
музыкой, отлично играющие на 
фортепиано и духовых инстру-
ментах, заядлые книгочеи, по-
следовав совету отца, сначала 
поступили в профессиональное 
училище и получили специаль-
ности столяра, плотника, води-
тельские права, а потом уже ста-
ли студентами вузов. И эта тру-
довая закалка им потом здорово 
пригодилась в жизни.

Ее муж — Ракай Алиев, канди-
дат педагогических наук, отлич-
ник профтехобразования 
РСФСР, в прошлом директор 
школы, начальник управления 
образования администрации 
Карачаевского городского окру-
га, председатель городского Со-
вета ветеранов войны и труда — 
человек, чьё мнение формирует 
общественное сознание в Кара-
чаевске. В День семьи,  любви и 
верности супругам Алиевым 
Глава республики Рашид Темре-
зов вручил знак отличия «Об-
разцовая семья». 

Тамара Казиевна, с юбилеем 
Вас!
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Ступени сентября Тамары Алиевой
У этой замечательной женщины, внесшей большой вклад в сохранение 
и развитие родного языка, в этом году двойной юбилей

Крупным планом

Рашид Темрезов вручил чете Алиевых знак отличия «Образцовая семья»

Участники казачьего слета

»
с. 1

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Коротко
Будем производить 
натуральные соки

Министр сельского хозяй-
ства КЧР Анзор Боташев по-
бывал в Адыге-Хабльском 
районе, где встретился с пред-
ставителями садоводческих 
кооперативов и руководите-
лем ССПК «Сок 5642». По по-
ручению главы региона будет 
разработан договор о сотруд-
ничестве садоводческих коо-
перативов и ССПК «Сок 
5642». Из фруктов, выращен-
ных в личных подсобных хо-
зяйствах, планируется произ-
водить натуральный сок под 
брендом «Сад 5642».

Масляные 
на вакуумные

Специалисты филиала 
«Россети Северный Кав-
каз»  — «Карачаево-Черкес-

скэнерго» заменили на под-
станции 110/10 кВ «Кубан-
ская» шесть масляных вы-
ключателей на вакуумные 
аналоги. Монтаж современ-
ного оборудования россий-
ского производства позволил 
энергетикам повысить на-
дежность электроснабжения 
11 населенных пунктов Кара-
чаевского района и Карачаев-
ского городского округа.

Маткапитал 
на первенца

С начала 2020 года семьи 
Карачаево-Черкесии, в кото-
рых родился первый ребенок, 
стали получать материнский 
капитал. Средства материн-
ского капитала можно напра-
вить на улучшение жилищ-
ных условий, оплату образо-
вания, формирование буду-
щей пенсии мамы. 

Форум объединяет 
лучших

Оправдать доверие граждан
Следующим вопро-

сом повестки заседа-
ния стоял вопрос об 
избрании сенатора РФ 
от законодательной 

власти Карачаево-Черкесии. 
«Единая Россия» выдвинула на 
этот пост депутата Ахмата Сал-
пагарова, его кандидатуру также 
поддержали единогласно. 

Глава Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов поблагодарил де-
путатов прошлого созыва за 
плодотворную работу, поздра-
вил вновь избранный состав 
Парламента КЧР, спикера Алек-
сандра Иванова с переизбрани-
ем, сенатора Российской Феде-

рации Ахмата Салпагарова с на-
делением полномочий: 

— Каждый из них представля-
ет интересы жителей республи-
ки, и я уверен, своей профессио-
нальной работой, ответствен-
ным отношением к делу они 
смогут оправдать доверие изби-
рателей и будут достойно рабо-
тать на благо родной Карачаево-
Черкесии и нашей великой Ро-
дины — России! — отметил он.

Председатель Совета Федера-
ции РФ Валентина Матвиенко и 
председатель Государственной 
Думы РФ Вячеслав Володин на-
правили поздравительные теле-
граммы Александру Иванову в 

связи с переизбранием на долж-
ность председателя Народного 
Собрания (Парламента) КЧР. 

«Активная гражданская пози-
ция, профессионализм и ответ-
ственность способствуют Вашей 
эффективной деятельности на 
высоком государственном по-
сту. Уверена, что и в дальней-
шем под Вашим руководством 
Народное Собрание Карачаево-
Черкесии будет сохранять и 
приумножать лучшие парла-
ментские традиции, вносить ве-
сомый вклад в осуществление 
значимых для граждан инициа-
тив», — выразила уверенность 
В. Матвиенко. 

Руководитель нижней палаты 
Парламента РФ Вячеслав Воло-
дин также пожелал коллеге уда-
чи в законотворческой деятель-
ности: 

«Уважаемый Александр Иго-
ревич, поздравляю Вас с избра-
нием председателем Народного 
Собрания (Парламента) Кара-
чаево-Черкесской Республики! 
Желаю успехов в решении задач 
социально-экономического 
развития республики. Важно, 
опираясь на мнение людей, де-
лать все необходимое для повы-
шения качества жизни граж-
дан». 
По информации Парламента КЧР

Главное — не стоять 
на месте, нужно 
развиваться

Кроме того, в этот же 
период отделом кон-
троля закупок управ-
ления было рассмо-
трено 70 администра-

тивных дел и наложено штрафов 
на общую сумму более одного 
миллиона рублей.

После основного выступления, 
также с приведением примеров, 
Жанна Немчинова подробно от-
ветила на поступившие от чле-
нов Общественного совета во-
просы, в числе которых был во-
прос о профессиональных «жа-
лобщиках» — организациях, 
которые, участвуя в торгах, на-
меренно стараются навредить 
деловой репутации отдельных 
участников, вывести их из числа 
претендентов и затянуть саму 
процедуру торгов. При этом они 
пишут жалобы на все подряд, 
кроме тематики строительства, 
капремонта и сноса домов.

— По всей России имеется око-
ло 5 таких организаций, кото-
рые занимаются подобным 
«вредительством». К сожале-
нию, борьба с ними невозмож-
на, жалобы их принимаются и 
рассматриваются в надлежащем 
порядке, — пояснила Немчино-
ва, попутно отметив, что в каж-
дом случае обязательно прово-
дятся плановая или внеплано-
вая проверки.

Что стоит во главе угла

В заключительной части за-
седания специалист по связям с 
общественностью управления 
Стелла Бичоева подробно рас-

сказала о деятельности УФАС 
РФ по КЧР, направленной на 
развитие внешних и внутрен-
них коммуникаций. Ключевые 
моменты ее доклада касались 
промежуточных итогов вне-
дрения принципа клиентоцен-
тричности, эффективной рабо-
ты по развитию корпоратив-
ной культуры и построения 
личного бренда (развитие вну-
три себя).

— Учитывая, что у нас трудятся 
люди с опытом и новые кадры, 
была проведена масштабная ра-
бота по построению концепции 
единой команды. Сотрудники 
отошли от стереотипной модели 
госслужбы. Теперь работа в ан-
тимонопольном органе нацелена 
на профессиональный рост и 
личностное развитие, реализа-
цию себя в проектной деятельно-
сти, эффективную работу в ко-
манде, — сказала Бичоева.

Также она добавила, что с це-
лью личностного развития со-
трудников проводятся различ-
ные конкурсы, стажировки, при 
этом многое зависит от самого 
человека, насколько он открыт 
новому. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Тамара Казиевна Алиева — 
заслуженный работник выс-
шей школы КЧР, награждена 
медалями Лермонтовского 
комитета — имени К. Мечие-
ва, К. Кулиева, М. Лермонто-
ва, Почётными грамотами 
Правительства и Президиума 
Народного Собрания (Парла-
мента) КЧР.

К С Т А Т И ,

Подводя итоги заседания, 
члены Общественного совета 
обсудили все озвученные во-
просы и запланировали сле-
дующее заседание, которое 
будет посвящено вопросам 
реализации Национального 
плана развития конкуренции.

Ф А К Т

Соблюдение 
традиций народа 
воспитывало 
в детях трудолюбие, 
скромность, 
почитание старших

»
с. 1

»
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Ежегодно в России с 15 сентя-
бря по 15 октября проходит 
Международный месячник 
охраны природы, цель кото-
рого — привлечение внима-
ния людей к проблемам 
загрязнения окружающей 
среды.

В нашей республике в первые 
дни акции инициативу уже под-
держали более 1500 человек из 
Хабезского и Прикубанского 
районов. Всего за месяц, кроме 
уборок территорий, в рамках 
акции планируется проведение 
больше 100 экологических ак-
тивностей, в том числе экоуро-
ки, семинары, мастер-классы 

по высадке деревьев и др. В эту 
пятницу, 20 сентября, прошли 
республиканские субботники 
«Зеленая Россия» и «Вода Рос-
сии», реализуемые в рамках на-
ционального проекта «Эко- 
логия». 

Как отметили в Министерстве 
природных ресурсов и экологии 
КЧР, месячник охраны приро-
ды  — это замечательная воз-
можность объединиться трудо-
вым коллективам, волонтерам и 
местным жителям, чтобы убрать 
мусор, посадить деревья, очи-
стить берега рек и сделать Кара-
чаево-Черкесию еще красивее и 
чище. 
Соб. инф.

Месячник охраны природы

Земля — под контролем

В числе приоритетных на-
правлений прокурорской дея-
тельности остаются вопросы 
соблюдения законности в сфере 
землепользования. В ходе над-
зорных мероприятий в минув-
шем году выявлено свыше 300 
нарушений земельного законо-
дательства. В целях их пресече-
ния внесено более 130 актов 
прокурорского реагирования.

Прокурорами устранялись 
факты незаконного распоряже-
ния земельными участками, от-
сутствия на территориях сель-
ских поселений программ по 
охране и использованию зе-
мель, невнесения арендных 
платежей за пользование зем-
лей.

Органами прокуратуры респу-
блики принят комплекс мер, 
направленных на выявление и 
пресечение фактов незаконного 

отчуждения земельных участ-
ков, находящихся в границах 
особой экономической зоны, в 
том числе с использованием ме-
ханизмов судебной защиты ин-
тересов государства.

Дело направлено в суд

Прокуратура Карачаевского 
района Карачаево-Черкесской 
Республики направила в суд 
уголовное дело в отношении 
должностного лица ФГБУ «Те-
бердинский национальный 
парк». Он обвиняется по ч. 2 ст. 
293 УК РФ (халатность).

По версии следствия, в апреле 
2024 года на проезжую часть 
федеральной автомобильной 
дороги «Черкесск — Домбай» 
упало дерево. В результате 
5-летний ребенок, находив-
шийся в этот момент возле ма-
шины со своими родителями, 
скончался. Ранее, в октябре 

2023 года, от падения сухостой-
ного дерева в том же районе по-
гиб мужчина, а женщина полу-
чила вред здоровью средней 
тяжести.

Указанные происшествия ста-
ли возможны в результате не-
принятия обвиняемым своев-
ременных мер по очистке при-
дорожной трассы от падения 
лесных насаждений. Уголовное 
дело направлено в Карачаев-
ский районный суд.

Прокуратура обратилась в суд 
с исковым заявлением о взы-
скании с работника нацпарка 
компенсации морального вреда 
на сумму 1 млн рублей в связи с 
гибелью ребенка.

Наркотики в крупном 
размере

Усть-Джегутинский район-
ный суд вынес приговор по уго-
ловному делу в отношении 

местного жителя. Он признан 
виновным по ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 
228 УК РФ (покушение на при-
обретение наркотического 
средства без цели сбыта, в круп-
ном размере).

В суде установлено, что 24 ок-
тября 2023 года подсудимый, 
находясь на южной окраине 
а. Койдан Усть-Джегутинского 
района, незаконно приобрел 
наркотическое средство, одна-
ко по независящим обстоятель-
ствам не смог довести до конца 
свой преступный умысел. 

Суд, приняв за основу доводы 
гособвинителя, признал муж-
чину виновным. С учетом нали-
чия отягчающих обстоятельств 
ему назначено наказание в виде 
лишения свободы сроком на 3 
года 6 месяцев в исправитель-
ной колонии строгого режима. 
Подсудимый взят под стражу  в 
зале суда.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

В ПРОКУРАТУРЕ КЧР
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По поручению Президента 
РФ лица, принимающие 
(принимавшие) участие 
в специальной военной опе-
рации, и члены их семей ос-
вобождены от уплаты налога 
на имущество физических 
лиц.

К категориям, имеющим пра-
во на льготу, в частности, отне-
сены участники СВО: проходя-
щие службу в войсках нацио-
нальной гвардии РФ и имею-
щие специальные звания 
полиции; граждане, заключив-
шие контракт о пребывании в 
добровольческом формирова-
нии (о добровольном содей-
ствии в выполнении задач, воз-
ложенных на Вооруженные 
Силы РФ или войска нацио-
нальной гвардии РФ) либо за-
ключившие кон-
тракт (имеющие 
иные правоотноше-
ния) с организация-
ми, содействующи-
ми выполнению за-
дач, возложенных 
на Вооруженные 
Силы РФ; лица, выполняющие 
(выполнявшие) возложенные 
на них задачи на территориях 
Украины, Донецкой и Луган-
ской народных республик, За-
порожской и Херсонской обла-
стей в период проведения СВО: 
сотрудники Следственного ко-
митета России, федеральной 
противопожарной службы Го-
сударственной противопожар-
ной службы, уголовно-испол-
нительной системы Российской 
Федерации, органов принуди-
тельного исполнения РФ, про-
курорские работники; лица, 
проходящие службу в войсках 
национальной гвардии РФ и 
имеющие специальные звания 
полиции, сотрудники органов 
внутренних дел РФ, выполняю-
щие (выполнявшие) задачи по 
оказанию содействия органам 
федеральной службы безопас-
ности на участках, примыкаю-
щих к районам проведения спе-
циальной военной операции; 
члены семей вышеуказанных 
лиц.

Льгота предоставляется нало-
говым органом по месту нахож-
дения недвижимого имуще-
ства: в размере подлежащего 
уплате налога в отношении 
объекта налогообложения, на-
ходящегося в собственности 
налогоплательщика и не ис-

пользуемого им в предприни-
мательской деятельности; для 
одного объекта налогообложе-
ния каждого вида: квартиры, ее 
части или комнаты, жилого до-
ма или его части, помещения 
или сооружения, указанных в 
пп. 14 п. 1 ст. 407 НК РФ, хозпо-
стройки, указанной в пп. 15 п. 1 
ст. 407 НК РФ, гаража или ма-
шино-места.

Для предоставления льготы 
периодом участия в СВО при-
знается весь налоговый период, 
в течение которого лицо выпол-
няло поставленные задачи не-
зависимо от срока такого уча-
стия в течение календарного 
года.

Льгота не предоставляется в 
отношении объектов, указан-
ных в пп. 2 п. 2 ст. 406 НК РФ. В 
их числе — торгово-офисные 
здания и помещения, включен-
ные в перечень, определяемый 
в соответствии с п. 7 ст. 378.2 
НК РФ, а также объекты, када-

стровая стоимость 
которых превышает 
300 миллионов ру-
блей.

Льгота применя-
ется за налоговые 
периоды начиная с 
2022 года. Для ее 

предоставления заинтересо-
ванное лицо может обратиться 
в налоговый орган через лич-
ный кабинет на сайте Феде-
ральной налоговой службы 
России, в Многофункциональ-
ных центрах, по почте, иным 
способом, представив заявле-
ние по утверждённой форме.

Проактивно (без заявления) 
льгота может применяться при 
расчете налога на основании 
сведений, полученных налого-
выми органами от органов или 
иных лиц, уполномоченных фе-
деральными органами испол-
нительной власти, федераль-
ными государственными орга-
нами, где предусмотрена воен-
ная служба и приравненная 
к ней.

Если в налоговом уведомле-
нии за 2023 год льгота не учтена 
(в том числе в связи с тем, что 
налоговый орган ранее не полу-
чил данные в рамках межве-
домственного взаимодей-
ствия), налогоплательщик, 
имеющий право на льготу, в 
любое время может направить в 
налоговый орган заявление о 
льготе. О результатах рассмо-
трения, в том числе с проведе-
нием перерасчета налога, он 
будет информирован налого-
вым органом.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Где бы ты ни жил, будь участ-
ником борьбы за здоровую 
планету, научи весь мир за-
боте о своем доме, стань луч-
ше простого потребителя 
и больше спокойного наблю-
дателя — именно такие прин-
ципы легли в основу специ-
альной премии, учрежден-
ной Росприроднадзором 
в марте 2021 года.

Ежегодно при подведении 
итогов премии учредителями, 
организаторами и жюри пре-
мии приветствуются самые ин-
тересные, нестандартные, креа-
тивные идеи, инициативы и 
значимые проекты, посвящен-
ные сохранению окружающей 
среды, бережному отношению к 
природе, экологическому про-
свещению и популяризации 
экологической культуры. 

На подведении итогов IV сезо-
на премии на площадке Роспри-
роднадзора уже традиционно 
были отмечены лучшие эколо-
гические инициативы детей, 
молодежи и старшего поколе-
ния из России и не только. Ведь 
за эти годы география проекта 
охватила 78 государств, вклю-
чая страны Европы, Азии, Аф-
рики. Работы поступили из всех 
российских регионов, в том 
числе из Донецкой и Луганской 
народных республик.

— С начала проекта мы полу-
чили свыше 210 тысяч работ. 
Объединяются семьи, разные 
поколения, школьные классы, 
отряды волонтеров и трудовые 
коллективы. Так держать! Ваша 
вовлеченность в тему экологии 
становится примером для под-
ражания, вызывает восхищение 
и возрождает интерес к профес-
сии эколога, — резюмировала 
результаты этого сезона глава 
Федеральной службы по надзо-
ру в сфере природопользования 
Светлана Радионова.

При этом она отметила, что в 
числе присланных на конкурс 
работ есть по-настоящему на-
учные и исследовательские, до-
стойные внедрения на феде-
ральном уровне и способные 
реально улучшить экологиче-
скую обстановку в стране.

Призерами и победителями в 
разных номинациях стали ре-
бята не только из регионов Рос-
сии, но и других стран. Впервые 
в истории премии, учитывая 
беспрецедентную сложность 
представленных проектов, гла-
ва Росприроднадзора утверди-
ла по два первых, вторых и тре-
тьих места в старшей возраст-
ной группе номинации «Эко-
проект». Гран-при достался 
Софии Ксенофонтовой за пред-
ложение использовать беспи-
лотники для обнаружения 
чрезвычайных ситуаций или 
нарушений в лесных массивах с 

точным указанием координат 
происшествия.

Рекордным в этом году стал 
международный масштаб пре-
мии — заявки пришли из 44 за-
рубежных государств, чьи 
участники смогли рассказать об 
опыте своей страны в деле со-
хранности экологии. Так, при-
зовое место в номинации «Эко-
туризм» заняла работа из Лива-
на, в которой 12-летняя Алина 
Жбара рассказала об объекте, 
находящемся под охраной 
ЮНЕСКО. Она исследовала 
древнейшую историю фини-
кийского города Тир.

Были в IV сезоне и персональ-
ные рекорды: 15-летний Илья 
Гаврилов из Екатеринбурга 
представил больше 2 тысяч ра-
бот в разных номинациях. С та-
ким же рвением участвовала в 
премии 12-летняя Анна Смоля-
нина из Белгорода, в чьей ко-
пилке 1995 заявок на победу. 
Отличился и наш юный земляк 
Вячеслав Дмитрийчук из села 
Курджиново Урупского района, 
получивший диплом специаль-
ного приза в номинации «Эко-
блогер». Узнав из соцсетей о 
премии «Экология — дело каж-
дого», мальчик отправил на 

конкурс видео, в котором они 
вместе с мамой занимаются 
уборкой территории вокруг 
футбольного поля. Интересно, 
что это не было разовой зате-
ей — мама и сын регулярно про-
водят разные акции и уборки, 
привлекая к этому школьников 
и других односельчан. Сама 
Марина Дмитрийчук работает 
советником директора по вос-
питанию в СОШ села Курджи-
ново и ведет активную экологи-
ческую деятельность.

— У нас большой волонтер-
ский отряд, который хорошо 
функционирует, убираем не-
санкционированные свалки, 
ухаживаем за памятниками. За-
интересовать подрастающее 
поколение можно только лич-
ным примером. Чтобы наши 
реки, воздух, земля были чи-
стыми, нужно не думать, а де-
лать, тогда и другие подтянут-
ся,  — говорит Марина Никола-
евна.

Сам юный дипломант собира-
ется и дальше участвовать в 
премии, монтировать и отсы-
лать видеоролики, но не счита-
ет это первостепенной целью.

— Участвовать в конкурсе бы-
ло очень интересно, тем более, 
что главным призом была по-
ездка в детский лагерь «Орле-
нок», куда я очень хочу попасть. 
Но даже без всяких роликов и 
призов я участвовал в уборке 
села и дальше буду продолжать 
это делать, — признается Вя-
чеслав.

Свой заслуженный диплом, а 
вместе с ним значок премии, 
фирменный рюкзак, футболку 
и бутылку для воды мальчик 
получил из рук начальника от-
дела государственного и эколо-
гического надзора по КЧР Да-
нияла Коркмазова, который с 
удовольствием добавил к феде-
ральным призам региональ-
ный — большой торт. 

— Такие люди, как Вячеслав и 
его мама, выполняют роль ло-

комотива — за собой тянут дру-
гих. По маме видно, что она не 
только правильно воспитывает 
ребенка, но и сама активный и 
инициативный человек, реши-
тельно настроенный на переме-
ны на деле, а не на словах. Кста-
ти, из четырех прошедших кон-
курсов наши ребята уже триж-
ды становились лауреатами, 
уверен, что в следующий раз 
кто-то обязательно станет по-
бедителем, — выразил надежду 
Даниял Хаджиевич.

В числе участников церемо-
нии награждения была и пер-
вый заместитель начальника 
Управления охраны окружаю-
щей среды и водных ресурсов 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики Валентина Ляшова. Она с 
удовлетворением отметила, что 
в последние годы, благодаря 
росту числа волонтерских ак-
ций и экологического сознания 
у людей, республика становится 
лучше и чище:

— К сожалению, не было бы 
другой стороны медали — когда 
кто-то бросает бутылки, пла-
стик, другой мусор — мы просто 
жили бы в чистоте без всяких 
усилий. Ежегодно к нам в респу-
блику едут люди, и мы просто 
обязаны быть привлекатель-
ным туристическим регионом. К 
этому хочу призвать все населе-
ние республики, и чтобы приме-
ром служили вот такие дети и их 
наставники. Это и есть ответ-
ственное отношение к природе.

В свою очередь, заместитель 
руководителя Северо-Кавказ-
ского регионального управле-
ния Росприроднадзора Назир 
Нахушев тоже рассчитывает на 
то, что юное поколение нашего 
региона будет еще активней и 
продуктивней участвовать в 
экологических акциях и кон-
курсах, улучшать экологию 
родной земли, а значит, в КЧР 
будет расти принципиально но-
вое, ответственное поколение.
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Все хорошее начинается с тебя
Юный житель Карачаево-Черкесии стал лауреатом Международной 
детско-юношеской премии «Экология — дело каждого»

Вячеслав и его мама Марина Дмитрийчук

Молодо не зелено

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Для участников СВО

В январе — августе 2024 года фи-
лиал «Россети Северный Кавказ» – 
«Карачаево-Черкесскэнерго» обе-
спечил сбор платежей со всех по-
требителей на уровне 95,9 %. Это 
на 0,5 % превышает аналогичный 
показатель прошлого года.

Среди категорий потребителей, 
добросовестно выполнивших обя-
зательства перед энергетика-
ми, — организации, финансируе-
мые из местного бюджета. Их 
платежи отмечены на уровне 
101,3 %. Также полностью рассчи-
тались за использованный с нача-
ла года энергоресурс независи-
мые энергосбытовые компании. 
Уровень их оплаты за 8 месяцев 
2024 года составил 101,3 %.

Лучший результат среди район-
ных и городских энергосбытовых 
отделений филиала за указанный 
период — у Урупского энергосбы-
та. Данное подразделение по ито-
гам 8 месяцев 2024 года обеспечи-
ло платежи потребителей на уров-
не 101,9 %. Помимо обеспечения 
стопроцентного сбора оплаты за 
текущее потребление электроэ-
нергии коллективу удалось до-
биться снижения на 1,6 млн рублей 
задолженности, образовавшейся у 
абонентов до 1 января 2024 года.

По словам начальника Урупского 
энергосбыта Андрея Боданова, 
достойные показатели — это ре-
зультат многолетней системной 
работы с абонентами. 

«Для нас очень ценно взаимопо-
нимание, которое нам удалось до-
стичь с абсолютным большин-
ством потребителей всех катего-
рий. И население, и руководство 
организаций, и представители 
малого бизнеса понимают важ-
ность своевременных расчетов за 
энергоресурс для обеспечения 
бесперебойного электроснабже-
ния района», — рассказал Андрей 
Боданов.

Евгений Солонцов — индивиду-
альный предприниматель из 
ст. Преградной. Он соблюдает пла-
тежную дисциплину, строго испол-
няя условия договора энергоснаб-
жения, заключенного с «Россети 
Северный Кавказ». «Для успешно-
го развития бизнеса крайне важно 
бесперебойно получать электроэ-
нергию. Я занимаюсь деревообра-
боткой, и оборудование должно 
работать без сбоев. Для меня очень 
важно не иметь долгов. Я дорожу 
деловой репутацией и хочу сохра-
нить взаимовыгодные партнерские 
отношения с энергетиками», — от-
метил Евгений Солонцов.

В Урупском районе Карачаево-Черкесии 
уровень платежей за электроэнергию 
составил 102 %
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Семь лет назад ушла из жизни 
заслуженный врач КЧР, кан-
дидат медицинских наук, хи-
рург высшей квалификацион-
ной категории, отличник здра-
воохранения КЧР Лёля (Кизту-
ма) Сеитбиевна Темирова. 
В благодарной памяти сотен 
пациентов она осталась про-
фессионалом высочайшего 
уровня, заботливым и ответ-
ственным специалистом, че-
ловеком с глубокой эмпатией, 
хирургом, неустанно спасаю-
щим жизни людей и проводя-
щим лечение так спокойно 
и аргументированно, что у па-
циента не оставалось ни стра-
хов, ни сомнений.

Профессионалы задают 
вектор

К слову, со словами благодар-
ности её пациенты выступали и 
на страницах газеты «День ре-
спублики». Так, в 2013 году вете-
ран труда из города Черкесска 
М. Мастренко написал в редак-
цию, что проработал на Черкес-
ском заводе РТИ 52 года, нажил 
астму и хронический бронхит, 
отчего не мог нормально ды-
шать. Но после операции, кото-
рую ему сделала Леля Темирова, 
он словно заново родился. А по-
сле операции, сообщал ветеран 
труда, Темирова каж-
дый день навещала его, 
интересовалась само-
чувствием и настроени-
ем, отчего Мастренко 
испытывал огромную 
радость и благодар-
ность. 

Стать профессионалом высо-
чайшего уровня Лёле Сеитбиев-
не помогли мечта и пример на-
ставников. 

Родилась она в 1955 году в селе 
Ленин-Жольск Казахской ССР, 
куда семья попала в годы депор-
тации. Родители, очень автори-
тетные и уважаемые люди, были 
добры и отзывчивы к чужой бе-
де, всегда спешили людям на по-
мощь — словом, были прекрас-
ным примером для четырёх до-
черей и двух младших сыновей.

Окончив школу в селе Чапаев-
ском, Лёля поступила в медучи-
лище, из которого выпустилась в 
1973 году — с дипломом с отли-
чием и мечтой стать хирургом. 
Большую роль в принятии этого 
решения сыграл её преподава-

тель Петр Ионов. Он часто брал 
студентов на свои дежурства, а 
однажды доверил Лёле ассисти-
ровать ему на вскрытии абсцесса 
ягодичной области. По оконча-
нии операции похвалил: «Моло-
дец, ты станешь хорошим хирур-
гом!»

А после знакомства с гениаль-
ным торакальным хирургом из 
Ставрополя Муратом Джаубае-
вым девушка окончательно ут-
вердилась в выборе профессии. 
Дело в том, что её отец Сеитбий 
более 12 лет мучился из-за болей 
в позвоночнике. Его лечили в Ка-
рачаево-Черкесии и за её преде-
лами, но только профессор Джа-
убаев смог поставить точный 
диагноз, а потом лично проопе-
рировал Сеитбия, вернув его к 
нормальной жизни. 

После медучилища Лёля два го-
да проработала медсестрой в хи-
рургическом отделении Учке-
кенской райбольницы, затем пе-
ревелась в травматологическое 
отделение Черкесской городской 
больницы, попутно готовясь к 
поступлению в институт.

К мечте — через преграды

Однако в 1976 году Леля вышла 
замуж, а через год родила девоч-
ку. При этом мечту о хирургии не 
оставляла ни на минуту.

При поступлении в мединсти-
тут в те годы преимуществом 
пользовались абитуриенты, в 
активе которых имелся трудо-

вой стаж, поэтому Леля устрои-
лась слесарем-сборщиком на 
завод «Каскад». И в 1980 году 
она всё-таки стала студенткой 
Ставропольского мединститута. 
Её супруга такой расклад сильно 
не устраивал, но Лёля не собира-
лась поступаться мечтой. В ито-
ге она осталась с дочкой Земфи-
рой на руках, получила в обще-
житии койку, устроила ребенка 
в садик буквально на другом 
конце Ставрополя и стала усер-
дно учиться и одновременно ра-
ботать. Она взяла дежурства в 
хирургическом отделении крае-
вой больницы, а на 5-м курсе ей 
уже доверяли самостоятельно 
проводить несложные опера-
ции.

Ординатуру Лёля проходила в 
горбольнице Черкесска, где её 

наставником стал хирург Евста-
фий Кузнецов. Первую свою опе-
рацию Лёля запомнила навсегда. 
Перед операцией Кузнецов зая-
вил: «Начинайте аппендэкто-
мию, а я отлучусь ненадолго». 
Темирова прооперировала жен-
щину, а наставника всё не было. 
Как оказалось, Кузнецов отсут-
ствовал намеренно, поскольку 
был абсолютно уверен в Лёле. И 
не ошибся.

Пациенты писали в книге отзы-

вов трогательные строки: «У хи-
рурга Лели Темировой не только 
золотые руки и доброе сердце, у 
неё душа распахнута, как небо. 
Таким голосом, как она, с боль-
ными разговаривают мать, се-
стра…» Или: «Лёля Сеитбиевна 
спасла мне жизнь. Нет слов, что-
бы передать свою бесконечную 
ей благодарность!»

Действительно, хирург от Бога, 
Лёля Темирова изо дня в день, из 
года в год спасала жизни людей, 
проводя в день по 4–5 операций.

При этом Леля Сеитбиевна бес-
покоилась о своих больных и по-
сле операции, и дома, и даже в 
отпуске. Недаром за тридцать лет 
в её хирургической практике не 
было не то что летального исхо-
да — даже послеоперационных 
осложнений.

Свой профессионализм Лёля 
Темирова оттачивала с первых 
дней работы. В 1989 году она 
прошла первичную специализа-
цию по экстренной хирургии. В 
1990 и 1992 гг. — ещё одну спе-
циализацию в Московском 
НИИ проктологии, после кото-
рой стала первым женским вра-
чом-проктологом в Карачаево-
Черкесии. В том же НИИ она 
получила третью по счёту спе-
циальность — врача УЗИ орга-
нов брюшной полости. В 1999 
году Лёля Темирова прошла об-
учение на курсах эндоскопиче-
ской диагностики в Московском 
государственном медико-стома-
тологическом университете. За-
тем — обучение на курсах эндо-
видеохирургии (это область хи-
рургии, позволяющая выпол-
нять операции через точечные 
проколы тканей) и лапароско-
пии. В 2007 году Темирова про-
шла обучение по программе 
«Клиническая фармакология в 
клинике внутренних болезней». 
В 2014 г. она окончила курсы по-
вышения квалификации по на-
правлению «Организация здра-
воохранения и общественного 
здоровья».

Одновременно Лёля Сеитбиев-
на преподавала в том самом мед-
колледже, который в своё время 
окончила, защитила кандидат-
скую диссертацию и работала 
над докторской. Её выбрали чле-
ном нескольких медицинских 
организаций, в том числе Ассо-
циации хирургов КЧР, общерос-

сийской общественной органи-
зации «Офицеры России»…

На страже до конца

В 2014 году Лёля Сеитбиевна 
стала заместителем главного 
врача горбольницы по лечебной 
части. Несмотря на огромную за-
нятость, она продолжала прини-
мать пациентов, причём в пер-
вую очередь немощных или име-
ющих увечья. Люди со всей ре-
спублики стремились попасть на 
приём именно к ней.

Темирову звали работать во 
многие частные клиники Мо-
сквы, Кавминвод, Сибири. Но 
она оставалась верна семье, дру-
зьям, коллегам, родной респу-
блике. Сёстры и братья, особен-
но горячо любимый младший 
брат Магомед, тоже всегда были 
рядом, помогали и поддержива-
ли. А любимая дочь Земфира не-
изменно радовала Лёлю своими 
успехами. Дочь окончила эконо-
мический факультет КЧТИ, за-
тем получила второе высшее об-
разование по специальности 
«Юриспруденция». В апреле 
2009 года защитила учёную сте-
пень кандидата экономических 
наук. В настоящее же время Зем-
фира Новзалиевна Теунаева ра-
ботает в Государственно-право-
вом управлении Главы и Прави-
тельства КЧР.

Но в один ужасный день, как 
Лёля Сеитбиевна ни скрывала 
своё состояние от близких, стало 
известно, что она неизлечимо 
больна. Отчаянию родных не 
было предела. Дочь винила себя 
в том, что не уберегла мать, сё-
стры и братья тоже извелись. 

Сама Лёля Сеитбиевна как бы-
ла, так до последнего и остава-
лась настоящим бойцом. Несмо-
тря на тяжёлую болезнь, она про-
должала помогать каждому, кто 
обращался к ней за помощью, 
хотя её собственное здоровье 
ухудшалось день ото дня.

Увы, судьба отмерила Лёле не-
долгую жизнь. Сердце Кизтумы 
(Лёли) Сеитбиевны Темировой 
перестало биться 4 октября 2017 
года. Ей было 62 года.

Когда из жизни уходит такая 
личность, величина, трудолюби-
вый, порядочный, ответствен-
ный человек, он всегда оставляет 
после себя добрый след и возна-
граждается памятью людей. Па-
мять людей, спасенных Лёлей 
Темировой, память людей, кото-
рым выпало счастье знать её, как 
показало время, неизбывна…
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Память

Её душа распахнута, как небо!

1 августа дан старт V юбилейному сезону Международной детско-
юношеской премии «Экология — дело каждого». За время суще-
ствования проект объединил в борьбе за сохранение окружаю-
щей среды десятки тысяч детей и взрослых из 78 стран. Победите-
ли, призеры и участники премии получают дополнительные бал-
лы при поступлении в российские вузы, возможность 
бесплатного обучения, а также ценные призы и путевки на море.

К С Т А Т И ,

Лёля Темирова была врачом от Бога

Лёля Сеитбиевна Темирова 
как была, так до последнего 
и оставалась настоящим бойцом

Коротко

Потолковали 
о важном

С 16 по 18 сентября на терри-
тории Мастерской управления 
«Сенеж» в г. Солнечногорске 
проходил семинар-совещание 
для директоров профессио-
нальных образовательных ор-
ганизаций РФ «Будет Толк». 
На нем обсуждались актуаль-
ные вопросы и вызовы, стоя-
щие перед профессиональным 
образованием в современных 
условиях, шел обмен опытом и 
практиками успешного управ-
ления образовательными уч-
реждениями. От КЧР в меро-

приятии приняли участие: ди-
ректор Индустриально-техно-
логического колледжа Ахмат 
Байрамуков, директор СПК 
Северо-Кавказской государ-
ственной академии Ирина Гу-
рина и директор Международ-
ного колледжа «Полиглот» 
Маржанат Дагужиева. 

Преподаватели учатся
В середине сентября АНО по 

развитию гастрономической, 
гостиничной и туристической 
деятельности «ГАСТРОИН-
КУБАТОР» в рамках програм-
мы «Профессионалитет» про-

вела в Новосибирске стажи-
ровку преподавателей СПО по 
программе повышения квали-
фикации «Практические навы-
ки работы на современном 
оборудовании предприятий 
реального сектора экономики с 
последующей интеграцией в 
образовательные программы 
учреждений СПО». По этой 
программе прошли обучение и 
преподаватели спецдисциплин 
Индустриально-технологиче-
ского колледжа (г. Черкесск) 
Фатима Выкова и Людмила 
Крапивенко. По итогам стажи-
ровки они на «отлично» сдали 
демонстрационный экзамен. 
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Как совершаются научные 
открытия? По признанию 
ученых, открытие часто 
возникает неожиданно, 
как подарок судьбы, ибо 
удача — тоже важный 
компонент научного 
поиска. Однако приходит 
она лишь к тому, кто 
углублённо и упорно 
работает над захватившей 
его научной проблемой… 
Именно так случилось 
с героями нашего очерка — 
Денисом Белецким 
и Андреем Виноградовым.

С чего всё началось

Москвич Денис Белецкий, про-
фессиональный архитектор, ув-
лёкся Кавказом ещё в 1991 году и 
регулярно приезжал сюда, инте-
ресуясь архитектурой и роспися-
ми аланских церквей. К концу 
90-х годов начал заниматься на-
укой серьёзно, работал в Ингу-
шетии, встречался с известным 
археологом Владимиром Кузне-
цовым, был на Нижне-Архыз-
ском городище, потом приехал в 
Сентинский храм.

Внутри храма тогда стояли 
строительные леса. Денис Вик-
торович поднялся по ним повы-
ше к куполу храма, заметил че-
тыре слоя старых росписей, с 
увлечением рассматривал остат-
ки фресок, процарапанные 
граффити и надписи краской на 
греческом языке. Снял кальку и 
сделал фотографии с двух над-
писей, одна из которых распола-
галась на высоте около двух ме-
тров от пола в правой половине 
южной стены восточного рукава 
храма. 

Денис подумал, что такое нео-
бычное расположение объясня-
лось соседством с храмовой ико-
ной, которая могла находиться 
на аналое под надписью. Сама 
надпись была выполнена чер-
ной краской на белой штукатур-
ке. Потом ее перекрыли тонким 

слоем побелки, сквозь который, 
тем не менее, она неплохо про-
сматривалась, а еще позже её по-
крыли желтой обмазкой и фре-
ской. Денис заметил, что все на-
слоения, перекрывавшие над-
пись, за исключением побелки, 
ко времени его приезда практи-
чески полностью осыпались.

И тут, рассказывая о произо-
шедшем, Денис Викторович из-
рядно удивил нас. Он, оказыва-
ется, просто не понял, что совер-
шил открытие! «Эти кальки и 
фотографии лежали у меня на 
полке пару лет, — говорит он, — 
сам же я искал в книгах о Сен-
тинском храме свидетельства об 
этих надписях, но, к своему не-
малому удивлению, нигде ниче-
го не нашёл…»

Встреча с Виноградовым

Да, именно так! Только перело-
патив все имеющиеся историче-
ские источники, Денис Белецкий 
решил обратиться к Андрею Ви-
ноградову, известному россий-
скому историку-антиковеду, ар-
хеологу и переводчику, исследо-
вателю Византии и раннего хри-
стианства, с которым они были 
шапочно знакомы по встречам на 
научных конференциях. 

Позвонив Виноградову, Бе-
лецкий договорился о встрече, 
сказав, что у него есть пара над-
писей на греческом языке и он 
хотел бы знать их перевод.

Приехав к Андрею Юрьевичу, 
Белецкий достал одну из надпи-
сей. Виноградов сказал, что ни-

чего особенного она не содер-
жит. Белецкий вынул вторую 
кальку. Тут Виноградов пробур-
чал, что именно эту надпись сле-
довало показать первой! 

— Тут явно есть дата и имена! 
Ты поезжай домой, а я пока по-
работаю над текстом. Разберу — 
позвоню.

Едва Денис приехал домой, как 
услышал телефонный звонок. 

— Денис, ты сидишь? Сядь, а то 
на ногах не устоишь! — И Ан-
дрей тут же торопливо зачитал 
надпись: — Тут написано, что 
освящен, обновлен храм пресвя-
той Богородицы в царствование 
Никифора, императора и авгу-
ста, и Давида, эксусиократора 
Алании, и Марии эксусиократо-
риссы 2 апреля, в день святой 

Антипасхи, рукою Феодора, ми-
трополита освященного Ала-
нии, от сотворения мира в 6473 
году. Написано рукой такого-то, 
апокрисиария патр… Дальше не-
разборчиво. 

Потрясение

Если Денис Белецкий был из-
умлен и потрясен тем, что у него 
два года пролежала надпись, со-
державшая такой текст, то Ан-
дрей Виноградов назвал впечат-
ление от разобранной им надпи-
си «ошеломляющим». В жизни 
ученого-исследователя таких 
открытий случается немного. А 
тут памятник вдруг заговорил, 
да ещё рассказал о посвящении 
храма, датировке по правите-

лям, о числе месяца и годе освя-
щения, о церковном празднике 
и, наконец, донес до нас имя ар-
хиерея!

Виноградов добавил, что у не-
го было ощущение, будто он го-
ворит с живыми людьми, чей 
голос неожиданно донёсся из-
под слоя фресок!

На какие выводы наводит 
надпись

Андрей Юрьевич считает, что 
расшифрованная им надпись 
подтверждает сложившееся 
мнение ученых о посвящении 
Сентинского храма Богородице 
или какому-то Ее образу. «Ни-
кифор император» — это, несо-
мненно, византийский импера-

тор Никифор II Фока (963–969). 
Конец строки читается плохо: 
вероятно, что за титулом «импе-
ратор» следовал «август». Эксу-
сиократор — это устойчивое ви-
зантийское наименование пра-
вителя Алании от Константина 
Багрянородного до Анны Ком-
ниной. Такой титул прилагался 
только к правителю Алании и 
всегда соединялся с обозначени-
ем «Аланиас», и разумно пред-
положить, что именно это слово 
находилось в утраченном конце 
строки. Есть и сложности в по-
нимании: обычно словом «име-
ра» «в день» в византийской 
эпиграфике обозначается день 
недели, но добавление «агио» 
«святого» здесь явно указывает 
на праздник. От последнего сло-
ва строки сохранились остатки 
одной буквы — альфы либо 
лямбды. Никаких святых на «Л» 
2 апреля не празднуется, а вот с 
альфы начинаются два святых 
этого дня — братья Анфимиан и 
Эдессий. Но Виноградову более 
вероятным представляется дру-
гой вариант: на второе апреля в 
965 году приходился праздник 
Антипасхи, и он полагает, что 
речь идет именно о нём.

Датировка же никакой трудно-
сти для исследователя не пред-
ставляла: речь идет о византий-
ской эре от сотворения мира, то 
есть год, когда была сделана над-
пись, вычисляется по простой 
формуле: 5473 — 5508 = 965. 

Виноградов также предполо-
жил, что раз слово «патрикий» 
дано в сокращении, оно обозна-
чает не имя собственное, но вы-
сокий византийский титул, ко-
торый в VIII–X веках носили 
наиболее важные правители и 
военачальники. Светский ха-
рактер этого титула заставляет 
считать и апокрисиария найден-
ной надписи не церковным чи-

новником, но государственным 
посланником. Следовательно, 
наш аноним, оставивший над-
пись, был высокопоставленным 
посланцем императора Ники-
фора Фоки, который, кстати, 
зимой–весной 965 года нахо-
дился на зимних квартирах в 
Каппадокии, о чём известно из 
исторических документов. Всё 
сходится!

Колумбово яйцо

Сегодня любая наука не может 
вариться в собственном соку. 
Ей нужны нестандартные под-
ходы и сравнительные исследо-
вания в пограничных областях 
между далёкими друг от друга 
областями. 

Именно так, архитектором и 
филологом, было совершено это 
удивительное открытие.

Нам могут возразить, что все 
было достаточно просто: ведь, 
на первый взгляд, любой мог 
бы разглядеть надпись и пере-
вести её с греческого. Но это ил-
люзия! Когда Колумб рассказы-
вал о своем путешествии, один 
из слушавших его с нескрывае-
мой иронией сказал, что «нет 
ничего сложного в том, чтобы 
открыть новую землю», будь у 
него корабль. В ответ Колумб 
предложил присутствующим 
поставить вертикально варёное 
яйцо. Ни у кого не получилось. 
Колумб ударил яйцо о стол так, 
что оно осталось стоять верти-
кально. Все возмутились, ведь 
никто не подумал, что с яйцом 
можно что-то сделать, на что 
Колумб произнес: «Разница в 
том, что вы могли бы это сде-
лать, а я сделал…». Так случи-
лось и с нашими героями. Над-
пись видели многие, а открытие 
сделали они. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 400 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн 600 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878-2)26-04-61.

Реклама (8782) 26-36-34

Археология

История одного удивительного открытия
В 2005 году вышла статья Дениса Белецкого и Андрея Виноградова об уникальной надписи, 
обнаруженной в Сентинском храме

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, тел.: 8(922)211-70-00, 
e-mail: Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые работы в связи 
с образованием земельных участков путем выдела в счет доли (до-
лей) в праве общей собственности из земельных участков, располо-
женных в СХПА «Бесленеевский»: с КН 09:03:0000000:8219;:2576, 
примерно в 8,7 км северо-восточнее а. Бесленей. Заказчиком када-
стровых работ является Кикичев Алибек Ибрагимович (КЧР, Ногай-
ский район, а. Икон-Халк, ул. Советская, д. 2, тел.: 8(928)385-21-86). 
Цель кадастровых работ: образование земельных участков путем 
выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель 
сельскохозяйственного назначения СХПА «Бесленеевский» для сель-
скохозяйственного производства. Ознакомиться с проектом межева-
ния земельного участка, а также внести возражения или предложе-
ния по доработке проекта межевания можно в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, 
а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

ТУ Росимущества Карачаево-Черкесской Республики в лице ООО «МВ-
Оценка», ОГРН: 1117232019376, ИНН: 7203264347, КПП: 230801001, 
адрес: 350051, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дальняя, д. 27, 
оф. 307, действующее на основании договора № 100284736124100019 
от 20.05.2024 г., сообщает:

О проведении первичных, вторичных торгов по реализации:
Заложенное, арестованное имущество
Здание жилое, площадью 125,40 кв. м, расположенное по адресу: 

КЧР, Абазинский р-н, аул Инжич-Чукун, пер. Высотный, д. 7, кадастро-
вый номер: 09:03:0120103:53, земельный участок, кадастровый номер: 
09:03:0120109:39, площадью 2957 кв. м. КЧР, Абазинский р-н, аул Ин-
жич-Чукун, пер. Высотный, д. 7. Начальная стоимость — 2 547 620 руб. 
Должник — Биджаев У. М.

Нежилое помещение (здание проходной), площадью 27,4 кв. м, ли-
тера  Д, с кадастровым (или условным) номером: 09-09-01/116/2006-
514, здание, площадью 69,6 кв. м, к. н.: 09-09-01/044/2005-639, здание 
(склад), площадью 296,2 кв. м, 09-09-01/044/2005-637, здание, площадью 
404,5 кв. м, к. н.: 09-09-01/044/2005-635, расположенное по адресу: 
КЧР, г. Черкесск, ул. 1-я Подгорная, д. 22а. Начальная стоимость — 
5 580 288,25 руб. Должник — Тлимахов Д. М.

Жилой дом, площадью 116,9 кв. м, кадастровый номер: 
01:09:0310001:1541 и земельный участок, площадью 2200 кв. м, када-
стровый номер: 01:09:0310001:, КЧР, аул Эрсакон, ул. Советская, 39. На-
чальная стоимость — 2 163 760 руб. Должник — Узденова О. А.

Квартира, площадью 32,6 кв. м, кадастровый номер: 
09:0760140101:1951, КЧР, Карачаевский район, пгт. Правокубанский, 
д. 16а, кв. 52. Начальная стоимость — 1 105 000 руб. Должник — Эбзе-
ева А. К.

Жилой дом, площадью 61,6 кв. м, кадастровый номер: 
09:02:11:0160101:468, КЧР, Прикубанский район, п. Майский, ул. Уро-
жайная, д. 28; земельный участок, площадью 3100 кв. м, кадастровый 
номер: 19:02:11:0160101:260, для ведения ЛПХ, КЧР, Прикубанский рай-
он, п. Майский, ул. Урожайная, д. 28. Начальная стоимость — 1 242 000 
руб. Должник — Лепшокова З. М.

Квартира, площадью 94,6 кв. м, условный номер: 09-09-01/074/2010-
272, КЧР, г. Черкесск, ул. Международная, д. 8б, кв. 44. Начальная стои-
мость — 6 974 400 руб. Должник — Михеев А. Е.

Нежилое помещение, площадью 458,6 кв. м, КЧР, Урупский район, 
ст. Преградная, пер. Пионерский, д. 20б и право аренды на земельный 
участок 709+/–9 кв. м, общей начальной стоимостью 5 035 800 без учета 
НДС — Акбаев М. А.

Нежилое помещение, площадью 319,4 кв. м, КЧР, Урупский район, 
ст. Преградная, ул. Аскановых, д. 5г и земельный участок 719+/–9 кв.м, 
общей начальной стоимостью 3 199 000 без учета НДС — Картунова Р. А.

Нежилое помещение, гараж, площадью 21,8 кв. м, кадастровый но-
мер: 09:04:0101185:342, по адресу: г. Черкесск, ул. Леонова, гараж 
1 «И»; земельный участок, земли населенных пунктов, пл. 26+/- 2 кв. м, 
кадастровый номер: 09:04:0101185:402, по адресу г. Черкесск, ул. Лео-

нова, 1и; нежилое помещение, гараж, площадью 21,8 кв. м, кадастровый 
номер: 09:04:0101185:343, по адресу г. Черкесск, ул. Леонова, гараж 
1 «К»; земельный участок, земли населенных пунктов, площадью 
26+/- 2 кв. м, кадастровый номер: 09:04:0101185:387, по адресу: г. Черкесск, 
ул. Леонова, 1к. Начальная стоимость — 1 100 240 руб. Должник — Те-
буева А. Н.

Дата начала приема заявок по лотам №№ 1–8: 25.09.2024 в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам №№ 1–8: 08.10.2024 

в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам №№ 1–8: 07.10.2024 

в 18:00.
Дата начала приема заявок по лотам № 9: 25.09.2024 в 18:00.
Дата и время проведения аукционов по лотам № 9: 28.10.2024 в 12:00.
Дата и время окончания подачи заявок по лотам № 9: 25.10.2024 

в 18:00.
К торгам допускаются лица, оплатившие сумму задатка на реквизиты ТУ 

Росимущества Карачаево-Черкесской Республики не позднее окончания 
срока подачи заявок, а также представившие заявку на участие в торгах 
с необходимым комплектом документов. Все заявители предоставляют в 
обязательном порядке: паспорт (с приложением всех страниц), ИНН (на 
бланке ИФНС, либо подтверждение данных о ИНН с официального сайта 
ИФНС); анкету; заявку на участие в торгах; согласие на предоставление 
и обработку персональных данных; опись; декларацию; если заявка по-
дается представителем претендента — надлежащим образом оформ-
ленную доверенность на лицо, имеющее право действовать от имени 
претендента, копию паспорта представителя (с приложением всех стра-
ниц), ИНН представителя (на бланке ИФНС, либо подтверждение данных 
о ИНН с официального сайта ИФНС); согласие на предоставление и 
обработку персональных данных в отношении представителя и декла-
рацию в отношении представителя. Юридические лица дополнительно 
к вышеперечисленным документам предоставляют: заверенные копии: 
учредительных документов (Устав, учредительный договор (при нали-
чии), свидетельство о постановке на учет в налоговом органе юридическо-
го лица, свидетельство о внесении записи в Единый реестр юридических 
лиц; надлежащим образом заверенные копии документов, подтвержда-
ющих полномочия органов управления Заявителя (выписки из протоко-
лов и копии приказов); решение о приобретении имущества; выписку 
из ЕГРЮЛ, полученную не позднее 10 (десяти) дней до подачи заявки 
на участие в торгах; паспорт генерального директора или представите-
ля (с приложением всех страниц). Индивидуальные предприниматели 
к вышеперечисленным документам предоставляют: копию свидетель-
ства регистрации в качестве ИП; выписку из ЕГРИП, полученную не позд-
нее 10 (десяти) дней до подачи заявки на участие в торгах. Участники 
представляют в составе заявки документы в соответствии с Приложени-
ем № 1 к Извещению о торгах (Правила). Ознакомиться с документацией 
об аукционе и требованиями к составу и оформлению заявки на участие 
в торгах заинтересованные лица могут на сайтах: http://weteh.ru, torgi.
gov.ru, https://mv-o.ru.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (квалификаци-
онный аттестат № 09-14-58, КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 
3 этаж, оф. 8, тел.: 8(928)925-27-19, e-mail: madina_kappusheva@
mail. ru) выполняет кадастровые работы по подготовке проекта межева-
ния земельного участка с кадастровым номером: 09:03:0000000:3516, 
расположенного по местоположению: РФ, КЧР, Хабезский р-н, СКП 
Зеюковское, южнее поле № 26 (сенокосы). Заказчиком кадастровых 
работ является Казаноков Керим Галимович (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Зеюко, ул. Шогенцукова, д. 17, тел.: 8(905)422-00-02). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 3 этаж, офис 8. Возра-
жения, дополнения, предложения по доработке проектов межевания 
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27 г, 
3 этаж, офис 8. 

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового ин-
женера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский 
район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, тел.: 
8(878-7)72-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания в отношении з/у с к. н.: 
09:08:0000000:1823, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, СПК Красновосточный, урочище Малая Махучка 
(1,92 га — сенокос), РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красно-
восточный, поле № 3 (0,66 га — пашня), РФ, КЧР, Малокарачаевский 
район, СПК Красновосточный, урочище Покун-Сырт (0,97 га — паст-
бище). Заказчиком кадастровых работ является Гешоков Ауес Абра-
мович (РФ, КЧР, Абазинский район, а. Псыж, ул. Шоссейная, д. 228, 
тел.: 8(988)919-32-39). С проектами межевания земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, с. Уч-
кекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. Обоснованные возражения 
относительно размера и местоположения границ з/у принимаются 
в течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных 
долей з/у с к. н.: 09:03:0000000:2550:2546, с местоположением: КЧР, 
Хабезский р-н, СХПА Бесленеевский, западнее поля № 29 (сенокос, 
пастбище). 

Заказчик работ: Патов Аслан Мухадинович (КЧР, Хабезский р-н, 
а. Бесленей, ул. М. Эскиндарова, 2; тел.: 8(991)117-78-16). 

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ха-
безский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (РФ, КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по уточнению границ з/у с к. н. 09:03:0050101:35, располо-
женного по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Абазакт, ул. Центральная, 
д. 27. Заказчик работ: Псеунова Лизавета Муссовна (КЧР, г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, дом 100  а/2; тел.: 8(928)389-94-24). Собрание по 
поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, аул Абазакт, ул. Центральная, д. 27, в 11 часов 
00 минут 24.10.2024 г. 

С проектом межевого плана з/у можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. 
Требования о проведении согласования местоположения границ 
з/у на местности принимаются с 24.09.2024 г. по 23.10.2024 г., обо-
снованные возражения о местоположении границ з/у после озна-
комления с проектом межевого плана принимаются с 09.10.2024 
по 23.10.2024 по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать местоположение гра-
ниц, расположены по адресу: КЧР, Хабезский р-н, аул Абазакт, 
ул. Центральная, д. 25, с к/н 09:03:0050101:33; ул. Центральная, 
д. 29, с к/н 09:03:0050101:37; ул. Центральная, д. 31, с к/н 
09:03:0050101:39. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок. 

Белецкий Денис Викторович — научный сотрудник РГУ «Насле-
дие Алании», заслуженный деятель науки Республики Ингуше-
тия. Автор более 20 научных работ по средневековой архитекту-
ре и искусству Северного Кавказа и Центральной России.
Виноградов Андрей Юрьевич — доцент НИУ ВШЭ, старший науч-
ный сотрудник Института всеобщей истории РАН. Член Ассоциа-
ции по изучению христианской апокрифической литературы 
(AELAC). Автор 4 монографий и более 60 научных статей.
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